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好设计就是功能第一的设计

北京国际设计周 / WIGD

2015年 10月，北京市东城区歌华大厦十一层举行了了“苹果设计之弧展”创新设计体验展，这是国内首次大规模苹果展，通过设计与科技

的结合，看苹果如何诠释“好设计”。

为此，我们专门采访了此次苹果作品收藏者、雅昌文化集团董事长万捷，他认为：“我觉得好的设计首先是要有目的的，你的目的是什么，

你为谁设计？设计的时候应该思考清楚要达到什么样的功能、什么样的价值？要给用户、客户什么样的一个效果？设计完了，然后自己说‘我

的设计怎么怎么的好’，那是艺术专业。我觉得设计应该是功能第一，在满足功能价值的情况下，更有艺术性、更有现代感、更独特、更个性化，

这才是好的设计。”
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您是从什么时候开始了解苹果，什么时候第一次使用苹果？

好像是从93年创业开始就使用苹果，第一台苹果买的是950。我们

几个大学生，一个清华学计算机的博士，一个上海交大的研究生，一

起一边研究一边使用，后来一路都在用苹果。在国内，也是行业里最

早使用苹果电脑的。

您为什么会买苹果？那个时候应该还有别的选择。

苹果颠覆了印刷行业。过去的印刷行业都要制版，比如你要换一个服

装的颜色，或者同一个文件要做一些调整，那个时候都需要两三千万

的机器，非常大型的机器。那时候有以色列的、美国的、日本的机器，

都非常庞大，体积可能需要上百平米的房子才能装下。一方面是投资

非常大，另外一方面做转变（换个色彩换个人头）、合成图都是非常

非常复杂的，是一个大工程；时间长，设备投资贵，工作复杂，技术

也很复杂，但是有了苹果电脑以后一切都改变了。虽然那个时候一台

苹果电脑十几万人民币，非常贵，功能跟现在比也差很多，但是有了

苹果电脑以后整个行业颠覆了。

您个人是从什么时候开始了解苹果电脑的？

我个人了解苹果电脑和公司使用苹果电脑几乎是同步的，我们公司使

用苹果电脑在这个行业里是最早的，也是最多的。苹果电脑可能有一

两千台，还不算 iPad，iPad是人手一个，还不算手机。公司光采购

苹果电脑可能就花了一两千万了。

这次我们展览里最老的那台苹果是Apple II，1978年出产的？

这台机器其实不是我们用的，是我收购的一个公司的。当时这个公司

是一个自动化控制系统公司，收购的时候车间里面很乱，都是自动流

水线，有很多电子设备（自动控制设备）。突然我看到一台苹果电脑，

我说其他东西都可以卖掉，就把这台机器给我留下。因为我们已经在

用苹果了，后来才收购的这个公司，所以当我看到这台老的苹果时觉

得特别有意思，想把它留下来作为历史传承下来。那个时候我就对苹

果、对老的苹果开始关注、研究。之后用的苹果电脑就多了，各种型

号；从950开始，6100、8100、630、73、74、75等等各种型号

各种颜色各种配置，包括苹果和其他设备结合的一些机器。苹果的显

示器其实挺漂亮的，但是我们用的不是苹果显示器，是艺卓的显示器。

苹果机器配上一个对颜色高保真的显示器，这样的配合可能是全国，

甚至在世界也是少有的，这个显示器比一套苹果还贵。

听说您除了收藏Apple II 之外还收了一个由乔布斯签名的合同，那

个是在什么情况下收藏的？

是去年我去美国，在维加斯看到一套乔布斯和他的拍档大概70年代

末签的一个商业合同。一共有八张，而且还是打字机打的，不是打印的。

上边的乔布斯的名字还写错了，然后乔布斯给划了，重新写的。我觉

得这个非常有意义，因为我们雅昌使用了20年的苹果，受益于苹果

电脑，同时也感受到了苹果电脑的发展。苹果电脑有一段时间几乎快

要倒闭了，因为发展的方向不太清楚，没有为大众服务，只有设计行

业和印刷行业在用。我们看到了苹果一路发展的过程：从很有创意的

领先到困难时期，再到重新起来，特别是 iPod以后。所以，当时我

买这个合同就觉得特别有意义，我们也有心做一个苹果的博物馆。我
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们现在的收藏里，苹果电脑大部分是自己用过的，也有一些是从市面

上收购的，包括乔布斯这份合同、乔布斯所有的出版物以及和乔布斯

有关的，苹果电脑做的一些当代艺术作品。另外，我还收了13张乔

布斯的时代周刊的封面，全世界一共是50张摄影作品，我收了13张。

可能美国人也觉得奇怪，为什么中国人要收13张。其中一张作品很

有代表性，是时代周刊的封面，乔布斯传的封底，还有很多乔布斯的

书里面都有这张图，就是乔布斯和Apple II 的合影，很帅的。

雅昌93年开始用苹果的时候苹果还在走专业路线，到后来乔布斯再

回苹果之后，发布了 iMac开始走大众路线。您怎么看苹果在专业

路线和大众路线之间的转变。因为有些专业人士会觉得现在苹果走的

是大众路线，所以他们专业的软件开发、硬件服务都会比以前要弱；

他们会觉得现在出的一些东西没有以前好用了，您是怎么看这个问题

的呢？

我觉得其实走专业路线和走大众路线其实并不矛盾。如果为了走专业

路线，这个公司死了，那你这个专业也不存在了，大众路线使这个公

司更好的发展，它的专业方面事实上也在发展。另外，这个行业的专

业公司很多了，比如PS等等很多软件在PC机上也能完成了，不一

定非得苹果机了。涉及到设计专业还是苹果最专业，虽然说可能没有

以前好用，但事实上一定比以前好用，只是期望值可能更高了。但是

你想想，过去做一个苹果的操作员非常抢手的，很多网络公司或者我

的客户从我们公司挖走苹果的操作员，甚至苹果的操作员在社会上都

是有培训班的，专门技能的培训班。太专业的时候不方便普及，现在

年轻人都会操作苹果了。苹果的软件也好，PC的软件也好，很容易

操作。公司不会再因为你会操作苹果而招聘你，这不再是一种技能。

我觉得可能从设计师对苹果的要求来说，他们认为应该有更好的、更

专业的或者说只适合他们的，现在的苹果对他们来说可能不够用了，

但现在很多软件也是可以自己去创造的，因为时代不一样了。

您收了这么多苹果的东西，还打算做一个苹果的博物馆，那您一定是

非常喜欢苹果，是大苹果粉？

因为一方面是我们有这种缘分用到苹果电脑，苹果确实给我们带来了

很多好处，另一方面苹果也是我们学习的榜样。苹果电脑是技术与科

技的完美结合，到今天也是。印刷行业实际上也是艺术和科技的结合，

这两个行业本身一个是制造商，一个是应用商，都艺术和科技的结合。

特别是在互联网时代、IT时代更是这样。雅昌一直是最先尝试用现
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代科技来为艺术界服务的，不管是在苹果电脑的使用上，还是其他先

进技术、设备、材料、工艺的使用上，或者是数据库、互联网方面的

应用以及其他 IT方面的应用上，我们都是领先的。我觉得我们为乔

布斯、为苹果建这样的博物馆是缘分，也是机会。苹果确实对我们、

对行业的发展起到了一个颠覆的作用，未来我们也希望能这样一直用

苹果。当然，我们现在用的不光是苹果的电脑，还有其他很多先进的

设备、技术，但苹果对我们来说是一个偶像，是一个奇迹：从开始在

设计行业专业的一个高度，经过一段时间的低潮，又从新到达一个新

的高度。我觉得任何企业都是有生命的，跟人一样。产品、企业都是

有生命的，生是偶然死是必然。我们现在只知道它辉煌的这一段，纪

念它辉煌的这一段，未来可能很难说。从技术革新的角度来说，可能

一个方向错了就都会夭折，特别是在不断被颠覆的数字时代、IT时代。

所以我们不只是纪念、学习苹果的成功，还要不断地去创新、去改变、

去颠覆自己，就像乔布斯说的：活着就是为了改变世界，实际上也是

在改变自己。

您觉得什么样的设计才是好设计？

实际上我做这个行业30年了，一直跟设计师打交道，以平面设计师

为主。我觉得好的设计首先是要有目的的：你的目的是什么，你为谁

设计？我觉得既然是设计，就要讲究功能。如果说我们在设计之前没

有任何规划，那你设计出来就等于是“打哪指哪”。设计完了然后自

己说“我的设计怎么怎么的好”，那是艺术专业。设计的时候就应该

思考清楚要达到什么样的功能，什么样的价值，要给用户、客户什么

样的一个效果？功能应该是第一位的。使用的功能和审美方面相比，

功能还是第一，任何设计产品都应该具有功能性。功能一共分两种，

一种是客户的需求，一种是帮助客户创造一个新的需求。不管哪种需

求都是要有价值的：客户用起来方便、能提高效率、或者是有趣。在

满足功能价值的情况下，更有艺术性、更有现代感、更独特、更个性化，

这才是好的设计。很多中国的设计，不管是平面设计也好，建筑设计

也好，工业设计也好；设计师在一开始更想当艺术家，这就完蛋了。

设计师要把自己定位清楚，你作为设计师要实现什么？设计师一定要

满足用户的需求，如果不能满足用户的需求或者不清楚用户的需求，
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你很难做出一个好设计。所以，我觉得，设计首先要满足功能；在满

足功能、客户需要的情况下，尽量突出设计师的艺术天分、审美创意，

让设计更个性化，更独特。

我们这次的展览主要是从设计的角度去看苹果。您到时候去现场观展

希望从这个展览里看到什么？

我觉得既然是设计周，雅昌又把苹果收集得这么全，包括资料、出版

物、相关的艺术品、摄影作品都有，就是想让观众能够看到：第一，

一个高科技公司它是有基因的。苹果是什么基因？是它一直所追求的

艺术和科技的结合。艺术性是苹果的一个基因，苹果不是现在出了

iPad 、iPhone才艺术的，从开始它就是这样具有艺术性的。乔布斯

可能就想把它做成一个艺术与科技结合的公司。第二，它是在创造价

值，它永远在为客户创造价值。过去，它为专业客户创造价值，现在

为大众创造价值。第三，能够看到苹果在不断创新，有的创新可能成

功了，有的创新可能也不是很成功。比如，这次的 iWatch 可能就是

不太成功的产品，我那个摁了两下就碎了，拿去换，昨天刚换好。我

就会觉得它不是特别好用也不是特别实用。但任何产品都可能会有这

样的情况。它在尝试，在不断的去创新，在解决问题。设计还是要解

决问题，光漂亮不行，还要有功能，要有价值。iWatch 再漂亮，再

多款式，但如果功能达不到，消费者还是不会去买。另外，苹果是一

种精神，一种坚持。在苹果30多年的发展中乔布斯一直在这个公司

坚持他的精神，才有了今天这个结果。怎么样通过创新，通过自己的

不断地发展、不断地进步、不断地改变，使这个企业能够基业常青？

我觉得这次的展览应该包含物质与精神两个层面，有视觉上的好产

品，也有很强的艺术性。 


